



UNIVERSIDAD DE JAÉN

INAUGURACIÓN DEL CURSO ACADÉMICO 2025-26

Discurso del Sr. D. Nicolás Ruiz Reyes, Rector Magnífico de la
Universidad de Jaén

18 de septiembre de 2025

- Consejero de Universidad, Investigación e Innovación
- Rector magnífico de la Universidad Pablo de Olavide y Presidente de AUPA
- Rector magnífico de la Universidad de Córdoba
- Rectores Luis Parras y Juan Gómez
- Presidente del Consejo Social
- Vicerrectores/as, Secretaria General, Gerente y resto de miembros del equipo de Gobierno
- Decanas, decanos y directores y directoras de Facultades, Escuelas e Institutos universitarios de investigación
- Alcalde de Jaén y Alcaldes de otros municipios que hoy nos acompañáis.
- Diputadas nacionales y Senador del Reino de España
- Presidente de la Diputación Provincial y miembros de su equipo de Gobierno
- Subdelegado del Gobierno de España en Jaén

- General jefe de la Brigada Guzmán el Bueno X
- Coronel Subdelegado de Defensa en Jaén
- Teniente coronel jefe de la Comandancia de la Guardia Civil de Jaén
- Teniente coronel jefe de Administración, Servicios y Apoyo de la Academia de la Guardia Civil de Baeza
- Delegados territoriales de la Junta de Andalucía
- Resto de autoridades civiles, militares y eclesiásticas
- Miembros de la comunidad universitaria
- Representantes de Empresas, Sindicatos, colegios profesionales, medios de comunicación y asociaciones
- Señoras y señores, amigos todos

Palabras de bienvenida, agradecimientos y felicitaciones.

Bienvenidas y bienvenidos a la **solemne apertura** de un **nuevo curso académico** en la **Universidad de Jaén**. En **nombre propio** y en el de toda la **comunidad universitaria**, les agradezco su **presencia** en este acto, que simboliza la **conexión** que tenemos con la **sociedad** y que, sin duda, supone la **ceremonia más relevante y especial** de nuestra institución.

Echar la mirada alrededor del **Aula Magna** y contemplar el **acompañamiento social** del que disfrutamos es motivo de **orgullo**, de **honor** y de **gratitud**. Supone, además, una **responsabilidad** y un **compromiso** que asumimos todos los **miembros de la UJA**. Gracias por **hacer comunidad** y gracias por **ayudarnos a seguir adelante**, como ese **instrumento** imprescindible de **transformación para Jaén y su futuro**.

El **acto de apertura** del **curso académico** supone un **rito**, una **liturgia académica** que siempre nos ofrece la **oportunidad** de dar la **bienvenida a lo nuevo**. Y, sobre todo, es una **ceremonia** que nos invita a **reflexionar** sobre el **sentido** de lo que **somos**, de lo que **hacemos** y de lo que **queremos ser**.

Hoy, y aquí, reafirmamos la **trascendental misión** de la **Universidad** como el principal **punto de apoyo** del **pensamiento** y la **sabiduría**, un **santuario** del **diálogo sereno** y del **pensamiento crítico**. Vivimos en un **escenario global** con **profundas turbulencias**, en el que proliferan los **conflictos internacionales**. Un **mundo cambiante, incierto** y, en muchas ocasiones, **injusto** y **aterrador**. La **Universidad**, no tengan duda, es la **llave** para la comprensión de este mundo, desde un prisma **plural y tolerante**, y debe ser un **agente activo** en la **defensa** de los **derechos humanos** y de la **paz**.

Por eso, no podemos **permanecer impasibles** ante la **violencia** que surge del **terrorismo** y de las **guerras**, especialmente ante la **MASACRE de inocentes** que asola al **pueblo Palestino en Gaza**, calificada por la **ONU** como un **genocidio**, y ante la brutal **devastación de Ucrania** provocada por la **invasión de Rusia**, injustificada según el **derecho internacional** y también condenada por la **ONU**.

No guardaremos **silencio** frente al auge de **discursos extremistas y de odio**. Y buscaremos siempre el **bien común** en los **desafíos planetarios**, como la **desigualdad**, el **hambre**, la **desinformación** o el **cambio climático**.

Y hablando de esta **última realidad**, quisiera mostrar el **apoyo** y la **solidaridad** de la **gran familia UJA** con todas las **personas** que han **sufrido** por la despiadada **ola de incendios** de este **verano**, que ha convertido tantos **sueños, ilusiones y riquezas naturales** en **humo y ceniza**. Por supuesto, también quiero expresar nuestro **agradecimiento** a las **autoridades, fuerzas de seguridad y emergencias y ciudadanía**, en general, que han **trabajado sin tregua** para sofocarlos y paliar sus consecuencias. Es un **acto de justicia**.

Memoria, logros y reconocimientos

La **UNIVERSIDAD**, como **concepto con mayúsculas**, se va acercando al **1^{er} milenio** de su existencia, **mil años de devoción por la filosofía**, entendida en su **significado literal** de “**amor al conocimiento**”. Por su parte, la **UJA** cumple **otro año**, y ya van **32**, haciendo aquello para lo que fue creada: **generar y transferir conocimiento** y, por supuesto, **servir a la sociedad**.

Hago estos **recordatorios**, porque la **Universidad juega**, y debe hacerlo cada vez con más **mayor fuerza**, un **papel decisivo** en el ámbito del **conocimiento**. En ese sentido, acaban de presenciar **dos ejemplos palpables** del **aporte de la universidad a la sociedad** a través del **saber**.

El **primero** ha sido la excelente **exposición** de la **memoria del Curso Académico 2024/25**, realizada por nuestra **secretaría General**, que ha sabido **plasmear con maestría** los **logros y el avance** de nuestra universidad durante el **curso pasado**. Agradezco a la profesora **María José Carazo** y a su **equipo** el excelente **trabajo de síntesis** de todo lo **mucho y bueno** realizado por la **UJA**. **Gracias** por tu **compromiso y lealtad**.

El **segundo ejemplo** ha sido la **lección inaugural** que nos ha ofrecido el **catedrático de Ingeniería Eléctrica, Francisco Jurado**, una **magnífica disertación** que es un **ejemplo del talento** que emana de esta casa.

Querido compañero y amigo, **felicidades**, por tantos años de **servicio público** a lo largo de tu **ya dilatada** y fructífera **trayectoria académica**.

En este **mismo sentido**, quiero expresar mi más **sincera enhorabuena** a los **nuevos doctores y doctoras** que han defendido sus **tesis doctorales** durante el **curso que acabamos de cerrar**. Han alcanzado el **máximo grado académico** que nuestra institución puede conceder, y su **trabajo** no solo **enriquece el conocimiento**, sino que **abre nuevos horizontes** para nuestra **universidad** y la **sociedad**. Por supuesto, hago **extensiva esta felicitación** a sus **tutores/as y directores/as**, a sus **maestros y maestras** con **mayúsculas**, quienes los han **guiado** en el **camino de excelencia**.

Posicionamiento y arraigo territorial

El **curso pasado** ha sido **testigo** de **importantes logros**: hemos incrementado el **número de estudiantes de nuevo ingreso**, con casi **3.500 alumnos**. Podemos afirmar con **satisfacción** que, por **3^{er} año consecutivo**, se ha **revertido la tendencia decreciente** de ejercicios anteriores y **cubriremos la oferta** en prácticamente todas nuestras titulaciones.

Creo que esta **estupenda noticia** se debe, en gran parte, a que la **sociedad jiennense confía**, cada vez más, en la **UJA**, en una **institución social, territorial, cercana, comprometida, abierta al mundo** y con un **consolidado prestigio internacional**.

Ponemos mucha **ilusión y trabajo** en recuperar la **vida universitaria**, en **revitalizar** nuestros **campus** y en hacer que **Jaén y Linares** sean **ciudades cada vez más universitaria**. Queremos que nuestro **alumnado** encuentre el **entorno más adecuado y atractivo** para sacar el **máximo partido** a la **experiencia universitaria**, una experiencia **única e irrepetible**.

Aplaudimos la **aprobación** de la **programación universitaria de la Junta Andalucía para el período 2025-2028**, que nos está permitiendo **potenciar** nuestra **oferta formativa** con **nuevos títulos oficiales**. Y lo hacemos, porque hemos es un **hecho constatable**, bueno para **Jaén** y para **Andalucía**.

No obstante, y en relación a esta **apuesta política** del **Gobierno Andaluz**, he poner de manifiesto los **numerosos problemas** que hemos **padecido** para la implantación del **Grado en Ingeniería Biomédica**, a los que seguimos sin encontrar **explicación**. Más adelante me **detendré** en este asunto.

Igualmente, hemos mejorado **indicadores clave** de **investigación**, como la captación y retención de **talento investigador**, y hemos **renovado** el **plan propio de apoyo a la investigación y la transferencia del conocimiento**. Tenemos mucha **confianza** en la **filosofía** de la nueva **hoja de ruta** y en las **acciones contempladas** para poder dar un **importante salto necesario** en estas **misiones universitarias**.

Del mismo modo, hemos avanzado en nuestras **políticas de personal**, principalmente con el cumplimiento de los **Acuerdos de la Mesa General de Negociación**, que tanto **desgaste y erosión** está suponiendo. **Todo hay que decirlo**. Y también continuamos **abriendo** nuestra **programación cultural** a todos los **rincones de la provincia**.

En este **contexto de celebración**, no puedo dejar de hacer referencia al **buen nombre y reputación** de nuestra universidad. Partiendo de los **sólidos cimientos** iniciales, el **prestigio** de la **UJA** se ha ido **construyendo**, día a día, durante sus **32 años de vida**, gracias a la **gran profesionalidad y excelente desempeño** de muchas personas, de dentro y de fuera de la institución. La **UJA** ha **crecido** exponencialmente para **orgullo de Jaén y de sus gentes**.

Me **satisface** señalar que la **UJA** ha **mejorado** en el **último curso** su **posicionamiento** en los principales **ránkings internacionales**. En el prestigioso **ránking de Shanghai**, avanzamos hasta situarnos entre las **800 y 900 mejores universidades del mundo** (se evalúan unas 25.000). Esto significa que pasamos a formar parte del **insigne grupo** del **3%** de las **mejores universidades mundiales**. Y eso es mucho decir. A nivel andaluz, estamos justo por detrás de las **Universidades de Granada y Sevilla**, que **casi quintuplican** nuestro **presupuesto**. Tenemos que estar **muy, muy orgullosos** del **buque insignia** de la **provincia**.

Igual de destacable es nuestro lugar en el **THE Young University Ranking**, donde somos la **mejor universidad joven de Andalucía** y nos situamos entre las **250 mejores universidades del mundo con menos de 50 años**.

Y permítanme destacar también nuestra posición en el ranking '**Best Global Universities 2025**', donde la **UJA** se ha situado como la **1ª universidad española en Energías y Combustibles** y la **3ª en Inteligencia Artificial**. Estos **logros** subrayan nuestra **excelencia en áreas estratégicas de presente y futuro**. Además, en materia de **sostenibilidad y transparencia**, la **UJA** también se sitúa en **posiciones prominentes** (dentro de las 5 mejores universidades nacionales y la 1ª en Andalucía).

Les tengo que decir que **lograr este “casi impensable” posicionamiento nacional e internacional** es una **auténtica heroicidad**. No se puede **hacer más con menos dinero**.

Ahora bien, quiero poner el **acento** en que el **prestigio** de nuestra universidad no se queda en **meras cifras**, sino que se **proyecta en el territorio** de una forma cada vez más relevante. Eso nos **convierte** en el **principal instrumento de desarrollo y transformación** de Jaén. Hemos **avanzado mucho y bien**, pero no podemos caer en el **conformismo** y, mucho menos, en la **autocomplacencia**. Somos conscientes de que **queda mucho por hacer**. Y lo vamos a hacer **todos juntos**.

La **Universidad de Jaén** ha sido, y debe serlo **aún más**, un **motor fundamental** para la **profesionalización y modernización** de Jaén. Su **impacto** se extiende **más allá de lo académico**. Influye en la **economía**, en la **cultura** y en el **tejido social**. Hemos institucionalizado el **desarrollo territorial** como parte de nuestra **identidad**, centrándonos, en estos momentos, en varios **objetivos cruciales**:

- **Retención de Talento**. Es **prioritario** que los **jóvenes de la provincia** encuentren en nuestra tierra **oportunidades de desarrollo** para frenar el **descenso demográfico**, la **mayor lacra** para el **progreso de Jaén**.

- **Transferencia de Conocimiento.** Una de nuestras **mayores apuestas por el territorio** pasa por aplicar los **resultados de nuestra investigación al sector productivo provincial**. Solo así podremos mejorar su **competitividad** y fomentar la creación de **nuevas empresas**.
- **Impulso de proyectos estratégicos.** Otra de nuestras **prioridades** es la **colaboración** con los **agentes externos** para desarrollar **proyectos estratégicos** que potencien **sectores clave para Jaén**: el agroalimentario, la industria metalmecánica y del plástico, el turismo cultural y de naturaleza, la innovación tecnológica, por citar algunos.
- Y, por supuesto, la **cohesión social**. Tenemos la firme **determinación** de llevar la **cultura**, la **formación continua**, la **divulgación científica**, el **deporte** y, en definitiva, el **conocimiento** a los **97 municipios** de la provincia, promoviendo la **cohesión social y territorial**.

La **tarea** que tenemos por delante **no es fácil**, nadie dijo que lo fuera, pero, por **responsabilidad y convicción**, no podemos permitir que el **tren de las oportunidades** siga **pasando de largo** por nuestra tierra. Asumimos con orgullo el **liderazgo social** que nos corresponde para **revertir esa situación**.

Esa **apuesta inequívoca** por el **desarrollo territorial** tiene su **continuidad** este **nuevo curso**, marcado por la **inquietud** y la **incertidumbre**. Por eso, quiero hacer **referencia** a determinados **asuntos** que, por su **calado social** y su **relevancia para la UJA**, han de estar presentes en este **acto institucional**. En palabras de **George Steiner**, *“lo que no se nombra no existe”*. Voy a referirme a **tres cuestiones**:

La **primera** es la **financiación** de las **Universidades Públicas andaluzas (UUPPAA)**. Desgraciadamente, **no es la primera vez** que les hablo de este **tema**. Dicho esto, en primer lugar, quiero **valorar** de forma **positiva** el **anuncio** realizado por el **presidente de la Junta de Andalucía** en el **acto de apertura del curso 2025/2026** en las **universidades andaluzas**, celebrado en la **UPO**, por el cual se incrementará el **presupuesto universitario** durante el **ejercicio 2025** en **16m€**, consolidables para los futuros ejercicios.

Este **anuncio** hace **justicia** a las **reivindicaciones** de los **rectores** para el **cumplimiento íntegro del modelo de financiación** y del **acuerdo de financiación extraordinaria** firmado, aquí, en **Jaén**, el **8 de abril de 2025**. Supone otro **paso importante**, que **cierra** un intenso **capítulo** de negociaciones y debates sobre un **asunto muy particular**, pero **importante**: el **punto de partida** para el cálculo de la **cláusula de salvaguarda**. No obstante, quedan importantes **conceptos de gastos ineludibles** (obligados por ley) **pendientes de solución** para conseguir el **cumplimiento íntegro** de una **norma andaluza fundamental** y, también, de los **acuerdos firmados**.

Conforme a lo dispuesto en el **acuerdo de Jaén**, vamos **TARDE**. Ese compromiso, firmado hace ya **más 5 meses**, debe **concretarse** con **prontitud** (antes de final de septiembre) y **aplicarse**, en **todos sus términos**. **Esperamos** que el trabajo de la **comisión** también anunciada por el **presidente de la JA**, integrada por las **Consejería de Hacienda**, la de **Universidad** y las **Universidades Públicas Andaluzas**, dé **pronto sus frutos**, al objeto de que podamos **atender** nuestras **necesidades básicas**, sin **volver a incurrir en déficit**, además de **centrarnos** al completo en nuestras **misiones universitarias**.

Sr. **consejero**, sabe sobradamente que **no podemos esperar más tiempo**. Estamos en la **recta final** del **año 2025** y los **presupuestos autonómicos** para **2026** ya se están **elaborando** y se darán a conocer en **octubre**. Necesitamos la **seguridad y las certezas** prometidas por el **presidente de la Junta de Andalucía** en relación a este **asunto de vital importancia**.

También en lo relativo a la **financiación**, ahora quiero poner el **acento** en la **Ley Orgánica del Sistema Universitario (LOSU)** que, impulsada por el **Gobierno de España**, entró en vigor en **2023**. Si **algo bueno** tiene esta norma es el **compromiso** de destinar, **antes de 2030**, al menos, el **1% del PIB** al **sostenimiento económico del Sistema Universitario Español**.

Las **leyes** están para **cumplirlas** y estamos **lejos del objetivo**. Por eso, pido al **Gobierno de España** que centre sus esfuerzos en **garantizar esa ley** para que no quede en **papel mojado**.

La **segunda cuestión** se refiere al **Grado en Ingeniería Biomédica**. El refrán dice que “bien está lo que bien acaba”. No obstante, es preciso reflexionar sobre el **cuestionable funcionamiento** de la **Agencia para la Calidad Científica y Académica de Andalucía (ACCUA)**, que, por **dos veces**, emitió **informe desfavorable** a la **verificación** de estos **estudios estratégicos**. Esa **doble negativa** ha generado un **sinfín de contratiempos** que, en última instancia, han provocado que las **Universidades de Granada y Jaén** hayamos decidido **retrasar** la implantación de este **título** al **curso 2026-27**, como nos **conmina** la **resolución del Consejo de Universidades**.

Solo así podemos garantizar la **calidad de la formación**, los **derechos del estudiantado** y la **igualdad de oportunidades**, además de salvaguardar el **prestigio** de nuestras **universidades**.

No les voy a **cansar** repitiéndoles **nuestros argumentos**, pero sí quiero señalar que la **gestión** de esta **agencia andaluza** ha **dejado mucho que desear**, tanto en aspectos de **forma y plazos** como en aquellos de **fondo**. Se ha causado un **perjuicio grande e irreparable** a **nuestra universidad** y, también, al **alumnado** que había **confiado en nosotros**.

Por ello, Sr. **consejero**, urge una **revisión profunda** del funcionamiento de la **agencia ACCUA**, en favor de una **mayor seguridad técnica, académica y jurídica**, que impida la repetición de **situaciones indeseables y sus consecuencias**. Esta **solicitud no es nueva**, sino que ha sido trasladada por los **rectores** a la **Consejería de Universidad** en **más de una ocasión**.

Y decía antes que “bien está lo que bien acaba”. Para la **UJA**, **capítulo cerrado**. Pero no quiero **pasar página** a este **episodio**, sin **expresar con rotundidad** que la **UJA** siempre **demandará** lo que le corresponda por **derecho y méritos propios** y **defenderá sus legítimos intereses**.

En este asunto, teníamos claro, desde el **minuto uno**, que nos asistía la **fuerza de la verdad y de la razón**, porque nuestra **propuesta era sólida y solvente**. Por ello, decidimos **llegar hasta el final**, agotando todos los **cauces y procesos administrativos** para **revertir una decisión**, a todas luces, **injusta** y de gran **calado social** para **Jaén** y para **Andalucía**.

La **Comisión Permanente del Consejo de Universidades** decidió **aval**ar, por **unanimitad**, nuestros **argumentos**, con **criterios académicos**, en ningún caso **políticos**, porque, no lo olviden, la **decisión** fue tomada por **ocho rectores/as** y un **único representante del Ministerio de Universidades**.

Ahora, es **momento** de **mirar al futuro** para **seguir haciendo universidad y provincia**. Estimado **consejero**, no tenga duda de que trabajaremos de manera **leal y coordinada** con su **Consejería** para lograr una **exitosa implantación** de estos estudios, con vistas ya al **curso que viene**.

Esperamos que la **problemática suscitada** sirva de **aprendizaje** y propicie una mayor **capacidad de escucha y comunicación**, evitando así la indeseable **erosión institucional**. Solo a través de la **colaboración y el diálogo** podremos sacar adelante **proyectos** que impacten positivamente en la **sociedad**. Sr. **consejero**, mi **mano está tendida** para propiciar un **diálogo permanente** y trabajar “**codo con codo**” en los **proyectos** que tenemos en **marcha**. Estoy seguro de que **la suya** también estará **presta y dispuesta**.

Y la **tercera y última cuestión** deviene del **número creciente de universidades privadas** en **España** y, lo que más nos preocupa, en **Andalucía**; centros que, en muchos casos, no aportan **valor añadido** al **sistema universitario**.

¿Saben cuántas **universidades públicas** se han aprobado en **España** en el **último cuarto de siglo**? **CERO**. ¿Saben cuántas **universidades privadas** se han autorizado en ese **mismo periodo de tiempo**? **VEINTISIETE**. En un corto espacio de tiempo, el **número de universidades privadas** en nuestro país será superior al **número de universidades públicas**.

Es Más: ¿Sabían cuántas **universidades privadas españolas** están entre las **1.000 mejores del mundo** según el **ránking de Shangái**? **UNA**. Vistos estos datos, ¿creen ustedes que el **objetivo** de estos **centros** es mejorar el **prestigio internacional** de nuestro **sistema universitario**? Está claro que tienen **otros intereses diferentes**, más relacionados con la legítima **búsqueda de beneficios** en su **cuenta de resultados**.

En la **UJA**, vemos con absoluta normalidad la **competencia** con **otras universidades**. Sin embargo, no podemos compartir la **irrupción exponencial** en **Andalucía** de **centros privados** que, a juicio de los **rectores** de las **UUPPAA**, no cumplen los **mínimos requisitos legales**.

Lo anterior se **agrava** en un **escenario** de **trato diferencial**, con una **discriminación positiva** hacia las **universidades privadas** y con serias **dificultades presupuestarias** en las **universidades públicas**. En este sentido, llama la **atención** que el **mismo día** en el que recibíamos el **1er informe desfavorable** de **ACCUA** para la implantación del **Grado en Ingeniería Biomédica** una **universidad privada andaluza** recibía **informe favorable** de dicha agencia para impartir el mismo título.

Proyectos de futuro

Pero **hablemos de futuro**. Decía **Pepe Mújica**, el carismático **líder de Uruguay**, que *“tenemos dos ojos delante, porque lo importante es el mañana”*. No es tiempo de **quijotes**, y sí de **sanchos**. Solo así podremos acometer **proyectos estratégicos**, orientados a mejorar la **competitividad de la UJA** y su **impacto en la sociedad jiennense**. En ese sentido, quiero **compartir** con ustedes algunos **proyectos o actuaciones destacadas** que pretendemos acometer durante el **nuevo curso**:

- **Nuevas infraestructuras** para el **alumnado**, como la **Casa del Estudiantado** y **dos nuevas Residencias Universitarias**, una en uno de los **antiguos edificios de Peritos en Linares** y la otra en el **casco antiguo de Jaén**.

Aquí, quiero agradecer expresamente la **buena colaboración** existente con los **Ayuntamientos de Jaén y de Linares**, y también con la **Consejería de Justicia** de la **Junta de Andalucía**.

- Otra prioridad es continuar con la **ampliación y actualización de nuestra oferta formativa de enseñanzas oficiales**. De nuevo, **agradezco el acierto y voluntad política** del **Gobierno Andaluz** de permitir la **renovación** de nuestra **oferta formativa de títulos oficiales** para adaptarla a las **demandas sociales** y necesidades del **mercado laboral**.
- Así mismo, en breve, pondremos en marcha el nuevo **Centro de Formación e Innovación Docente**, que supondrá una importante **transformación** de las **tecnologías educativas** y la **actualización** de nuestros **métodos de enseñanza-aprendizaje**.
- En cuanto a la **investigación**, también en breve pondremos en marcha nuevos **Servicios de Apoyo a la Investigación** en el **edificio de Ciencias de la Salud (A0)** y en el **edificio de Laboratorios de investigación (D4)**, que dotarán a nuestro personal investigador de **recursos de vanguardia**.
- También consideramos necesario acondicionar **nuevos espacios** para la **docencia e investigación**, razón por la que iniciaremos actuaciones en los **edificios de CC. Experimentales, CC. de la Salud y Aula Magna**.

Y, en este punto, también quiero introducir una **demanda imprescindible** para la **UJA** y para la **ciudad de Jaén**. Precisamos que se cumpla, cuanto antes, el **convenio** firmado con el **Ayuntamiento de Jaén**, hace ya **25 años**, mediante la **cesión** de los **130.000 m2** de **suelo comprometido** y que necesitamos, de forma imperiosa, para **ampliar el Campus de Las Lagunillas**.

Hemos **agotado** toda la **edificabilidad** disponible en **este campus** y se están abriendo **ventanas de oportunidad**, con nuevos **proyectos transformadores**, ligados a **ámbitos en expansión**, como los de **seguridad y defensa, energías, economía circular, TIC**, etc., por lo que es **esencial** contar con ese **suelo** cuanto antes.

De otra manera, se estaría **frenando** el desarrollo, no sólo de la **UJA**, sino también de la **ciudad de Jaén y la provincia**. Agradezco al **alcalde (Gracias, Julio) y a su equipo de Gobierno** los **pasos dados** hasta ahora, y los que **vamos a dar**, pero necesitamos **más celeridad**.

Activista por Jaén

En relación a los asuntos mencionados y a otros muchos, mi **obligación**, como **rector**, es **actuar** contra todas aquellas **situaciones injustas** que sean **lesivas** para la **universidad** y la **sociedad jiennense**.

Defenderé a la **UJA**, con **voz firme**, con **argumentos sólidos** y con **lealtad institucional**. Ahora bien, quiero dejar claro que la **lealtad institucional** no puede ser entendida, en modo alguno, como **sinónimo** de **sumisión o silencio**, y mucho menos cuando están en **juego** los **intereses** de nuestra **universidad** y nuestra **tierra**.

También quiero dejar claro que no he tenido, ni tengo **militancia política**. Sí me reconozco como un **activista o agitador social**, cuya **única militancia** es la **UJA y Jaén**. No he **engañado a nadie**; desde que decidí presentar mi **candidatura** al **Rectorado**, dije alto y claro que **siempre** pondría **por delante** los intereses de la **UJA y de Jaén**, asumiendo el **desgaste personal** inherente. Como **Machado**, voy **ligero de equipaje**. Tengan todos ustedes claro que seguiré **fiel** a mi **compromiso** con la **UJA** y con **Jaén**.

Por otra parte, necesitamos que nuestros **representantes políticos**, independientemente de sus **siglas**, nos **apoyen** para **resolver los problemas**, cada vez mayores, que tiene la **Universidad de Jaén** y, en modo alguno, **utilicen** la institución para generar **confrontación o rédito político**.

Nuestra **universidad** debe estar **al margen** de cualquier **contienda partidista**. Todos/as tenemos la **responsabilidad cívica y moral** de **respetarla, cuidarla y protegerla**, porque es nuestro **mayor patrimonio**. Las **personas** pasamos, los **partidos políticos** también, pero la **UJA** debe **perdurar** como **legado** a las **generaciones futuras**.

Unidad de acción y futuro

Dicho esto, noto que **Jaén** comienza a **cambiar**. Percibo que el **dicho popular** de “*Jaén levántate brava*” comienza a **despertar** en el **alma de los/las jiennenses**. Siento que, **en nuestra lucha** por la UJA, **no estamos solos**.

Nuestra **fortaleza como sociedad** no nace de la **compasión ajena**, sino de la **propia capacidad** para **unirnos y decidir nuestro destino**. Debemos asumir que la **solución** a nuestros **retos y desafíos** no está en el **conformismo**, la **apatía** y la **inercia del pasado**, sino en la **acción colectiva** y la **determinación** de la **sociedad** para tomar las **riendas de su futuro**.

Para **hacer una UJA mejor**, y con ello, **hacer provincia**, debemos encontrarnos todos/as, **comunidad universitaria** y **sociedad civil jienense**, **pensemos** de una u otra manera, tengamos éstos o aquellos **intereses** inmediatos, porque **por encima** de todo está el **bien común**, que es lo que realmente importa. Tengamos presente la frase **John F. Kennedy**, “*Unidos, hay poco que no podamos hacer. Divididos, hay poco que podamos hacer*”.

En este sentido, quiero dar las **gracias** a todas las **instituciones, sindicatos, colegios profesionales, asociaciones vecinales, plataforma ciudadana en defensa de la UJA y personas a título individual** que han mostrado públicamente que **están con la UJA**, sin fisuras y con una firmeza admirable.

Me siento **esperanzado**, al comprobar cómo la **sociedad jiennense** ha salido en **defensa de su universidad**; me siento **optimista**, al contemplar cómo **personas de toda la provincia** han defendido un **título estratégico para la UJA y Jaén**, independientemente del lugar donde se imparta. Esa **actitud** nos hace **grandes y fuertes**, nos hace **imparables**. Ese es el **camino de Jaén**.

Pero ese **compromiso** con la **UJA** y, por tanto, con **Jaén** debe **mantenerse**. Las **universidades públicas**, en general, y la **universidad de Jaén**, en particular, nos enfrentamos a un **futuro incierto y no exento de dificultades**, como la ya referida a la **financiación**, en la que, con **muchísimas dificultades**, se van consiguiendo **avances**, pero sigue **sin estar resuelta**.

En ese sentido, y desde esta **tribuna**, pido la **máxima unidad** a la **comunidad universitaria** y la **sociedad civil jiennense**, así como el **respaldo colectivo**. Porque, como les he anunciado, el **avance de la UJA** y el **progreso de Jaén** dependen, en gran medida, de nuestra **actitud firme y cohesionada** y de nuestra **fortaleza interna**.

Voy concluyendo mi discurso, como no podía ser de otra forma, con un **profundo y sentido agradecimiento** a mi **equipo de Gobierno**: a las personas que han compartido conmigo **cada desafío y cada logro**, a quienes han **trabajado sin descanso** y con una **lealtad incuestionable** a este proyecto. Afirmo, con orgullo y satisfacción, que son **profesionales por los 4 costados**, cuya **dignidad y lealtad** está **grabada a fuego** en su interior. Mi más sincero **agradecimiento** por vuestra **confianza y entrega**.

Para finalizar este **solemne acto académico**, quiero también dar las gracias a todas las **personas que lo han hecho posible**. Han **cuidado cada detalle** para que todo se desarrollara a la **perfección**.

Solo me queda **desearles**, a todos los miembros de nuestra **comunidad universitaria** y a la **sociedad jiennense**, lo mejor para los **próximos tiempos**, y especialmente para **este curso** que hoy formalmente iniciamos.

Con estos deseos, y en nombre de su **Majestad el Rey**, declaro oficialmente inaugurado el **curso académico 2025-2026** en la **Universidad de Jaén**. Muchas gracias.

Nicolás Ruiz Reyes
Rector de la Universidad de Jaén